
СТЕНОГРАММА 
ТРИДЦАТЬ ПЯТОГО ЗАСЕДАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

СЕДЬМОГО СОЗЫВА 
 
19 декабря 2024 года       10.00 

 
 

САЙФИТДИНОВ. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые 
приглашенные! В зале присутствуют и зарегистрировались 43 депутата, 
заседание правомочно. Объявляю очередное, 35-е заседание Тюменской 
областной Думы 7-го созыва открытым (звучит гимн). 

В заседании принимают участие: Губернатор Тюменской области Моор 
Александр Викторович, Вице-губернатор Кузнечевских Ольга Александровна, 
заместители Губернатора – Белявский Павел Викторович, Перевалов Павел 
Анатольевич, Теплоухова Лариса Зельмухановна, Владимир Николаевич 
Чейметов, Шустов Сергей Викторович, главный федеральный инспектор 
Кузьменко Дмитрий Борисович, председатель Тюменского областного суда 
Антропов Вячеслав Рудольфович, прокурор Тюменской области Попов 
Александр Евгеньевич, начальник Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Тюменской области Ахмедзянов Анвар Марсильевич, 
председатель Счетной палаты Огородников Дмитрий Олегович, 
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Тюменской области 
Меньщиков Павел Михайлович, председатель Тюменской городской Думы 
Светлана Владимировна Иванова, председатель Общественной палаты 
Тюменской области Геннадий Николаевич Чеботарев. 

Также в Большом зале присутствуют: руководители федеральных 
органов государственной власти; руководители исполнительных органов 
государственной власти Тюменской области; представители органов 
государственной власти Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа; руководители общественных 
организаций; почетные граждане Тюменской области; члены Общественного 
совета при Тюменской областной Думе; представители аккредитованных СМИ. 

Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Александру 
Викторовичу Моору. 

 
МООР. Добрый день, уважаемые коллеги! По традиции поздравляю 

депутатов с прошедшими днями рождения. Всем желаем крепкого здоровья, 
успехов и в депутатской деятельности, и в вашей профессиональной 
деятельности, ну и всем нам мирного неба над головой. Спасибо 
(аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. От депутатов также поздравляю наших именинников  

с днем рождения! Желаю крепкого здоровья и всего самого доброго. 
 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. Для вручения наград 

приглашается председатель Тюменской областной Думы Фуат Ганеевич 
Сайфитдинов. 

За многолетний добросовестный труд награждена Почетной грамотой 
Тюменской областной Думы Байбосынова Майрам Шаршекеевна, находящаяся 
на заслуженном отдыхе и проживающая в селе Шабаново Омутинского района 
Тюменской области. 



2 

 

Майрам Шаршекеевна является многодетной матерью, достойно 
воспитавшей пятерых сыновей, четверо из которых в настоящее время 
принимают участие в специальной военной операции (аплодисменты). 

За многолетний добросовестный труд, активную общественно-
политическую деятельность награжден Почетной грамотой Тюменской 
областной Думы Холманский Юрий Сергеевич, депутат Тюменской областной 
Думы (аплодисменты). 

За активное сотрудничество с Тюменской областной Думой в сфере 
совершенствования законодательства Тюменской области и реализации 
полномочий областной Думы награждены Почетным нагрудным знаком 
Тюменской областной Думы: 

Логинова Наталья Валерьевна, директор Департамента здравоохранения 
Тюменской области (аплодисменты); 

Трофимова Мария Сергеевна, директор Департамента потребительского 
рынка и туризма Тюменской области (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, переходим к обсуждению проекта повестки 

дня. Предлагаю проект повестки принять за основу.  
Прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Есть ли замечания и предложения по вопросам повестки дня? 

Замечаний, предложений нет. Голосуем за повестку дня в целом. 
Кто за то, чтобы утвердить повестку дня в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 1. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 
 
СОКОЛОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет рассмотрел 

поступившие в Тюменскую областную Думу представления председателя 
Тюменского областного суда и заключение квалификационной коллегии судей 
Тюменской области о кандидатах на две вакантные должности мировых судей и 
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рекомендует назначить Красовского Сергея Владимировича на должность 
мирового судьи судебного участка № 1 Сорокинского судебного района 
Тюменской области без ограничения срока полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к докладчику, к кандидату? 

Вопросов нет. Желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Красовского Сергея Владимировича на 

должность мирового судьи судебного участка № 1 Сорокинского судебного 
района Тюменской области без ограничения срока полномочий, прошу 
голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Кавунник Ольгу 

Михайловну на должность мирового судьи судебного участка № 3 Тюменского 
судебного района Тюменской области на 3-летний срок полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, коллеги, вопросы? Вопросов нет. 

Желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Кавунник Ольгу Михайловну на должность 

мирового судьи судебного участка № 3 Тюменского судебного района 
Тюменской области на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
ДИКТОР. В соответствии со статьей 8 Закона Российской Федерации 

«О статусе судей в Российской Федерации», статьей 7 Закона Тюменской 
области «О мировых судьях в Тюменской области» мировой судья, впервые 
назначенный на эту должность, приносит присягу в торжественной обстановке 
на заседании Тюменской областной Думы и считается вступившим в должность 
с момента принесения присяги. 

Начинаем торжественную церемонию. 
Для принесения присяги мирового судьи приглашается Кавунник Ольга 

Михайловна. 
 
КАВУННИК. Я, Кавунник Ольга Михайловна, торжественно клянусь 

честно и добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять 
правосудие, подчиняясь только закону, быть беспристрастным и 
справедливым, как велят мне долг судьи и моя совесть. 
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ДИКТОР. Ольга Михайловна, прошу Вас скрепить текст присяги 
личной подписью. 

Спасибо, Ольга Михайловна. 
Звучит Государственный гимн Российской Федерации. Прошу всех встать 

(звучит гимн). 
Церемония принесения присяги мировым судьей завершена. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые Ольга Михайловна, Сергей Владимирович, 

поздравляю вас с назначением на должность мирового судьи, желаю успехов  
в вашей нелегкой, ответственной работе по защите прав и интересов граждан.  

В соответствии с Законом Тюменской области «О мировых судьях  
в Тюменской области» разрешите вручить вам удостоверения мировых судей. 

 
ДИКТОР. Удостоверения мировых судей вручаются: 

Кавунник Ольге Михайловне, назначенной на должность мирового судьи 
судебного участка № 3 Тюменского судебного района Тюменской области  
на 3-летний срок полномочий (аплодисменты); 

Красовскому Сергею Владимировичу, назначенному на должность 
мирового судьи судебного участка № 1 Сорокинского судебного района 
Тюменской области без ограничения срока полномочий (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
Вопрос № 2. 
 

 
ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ЧЛЕНОВ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
СОКОЛОВА. В Тюменскую областную Думу поступила информация 

председателя Общественной палаты Тюменской области Чеботарева Геннадия 
Николаевича о досрочном прекращении полномочий членов Общественной 
палаты Тюменской области: Бакановой Анастасии Андреевны, руководителя 
регионального клуба «Мы вместе», и Шестакова Сергея Александровича, 
директора АНО «Тюменская область сегодня». 

В соответствии со статьей 4 Закона Тюменской области № 29  
«Об Общественной палате Тюменской области» в срок, определенный  
в информации, размещенной на официальном сайте Тюменской областной 
Думы в сети Интернет, в Тюменскую областную Думу поступили материалы на 
двух кандидатов в члены Общественной палаты Тюменской области: 
Гимпелевич Илону Станиславовну, директора АНО «Тюменская область 
сегодня», выдвинутую АНО «Тюменская область сегодня», и Шилова Сергея 
Павловича, заведующего кафедрой истории Института социально-
гуманитарных наук ФГАОУ ВО «Тюменский государственный университет», 
выдвинутого АНО «Социально-психолого-педагогический центр по оказанию 
услуг населению «Лабиринт». 

Материалы, представленные на кандидатов, соответствуют требованию 
части 11 статьи 4 Закона Тюменской области № 29, и комитет рекомендует 
депутатам Тюменской областной Думы утвердить членами Общественной 
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палаты Тюменской области Гимпелевич Илону Станиславовну и Шилова 
Сергея Павловича. 

На заседании Тюменской областной Думы по данному вопросу 
присутствует Чеботарев Геннадий Николаевич, председатель Общественной 
палаты Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к кандидатам? 

Выступление есть. Андрей Викторович, пожалуйста. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, я уже выступал на комитете по поводу 

представленных кандидатур, но тут круг шире, поэтому повторюсь. 
Обе кандидатуры очень достойные. С Илоной Станиславовной мы уже 

многие годы сотрудничаем очень тесно и очень плодотворно. Ну а, возможно, 
Сергея Павловича Шилова знают не все, но это человек очень авторитетный, 
он доктор исторических наук, прекрасный педагог и что, допустим, я считаю, 
для нас, для депутатов, очень ценно, активно участвует в наших проектах по 
историческому образованию молодежи. Совсем недавно было мероприятие 
большое вот в этом зале, был тест на знание истории Великой Отечественной 
войны, и он как раз вот возглавлял всю эту работу, за что мы ему очень 
благодарны, поэтому, конечно, поддерживаем. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Наталья Александровна Шевчик, пожалуйста. 

 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, однозначно поддерживаю эти 

кандидатуры. Сергея Павловича знаю давно, и очень много сотрудничали, и его 
позиция включенности в общественные дела, она абсолютно известна  
в Тюменской области, и он не только специалист в организации высшего 
образования, он еще и действительно большой такой идеолог правильной 
истории, правильного отношения и воспитания молодежи к этой истории. 

Илону Станиславовну я тоже, много очень лет с ней сотрудничала, я 
считаю, что она человек с активной жизненной позицией, абсолютно 
неравнодушный и тоже прошедший интересный жизненный путь и идущий по 
этому пути, поэтому считаю, что они будут достойными, активными членами 
нашей Общественной палаты. Совершенно точно, что их личные и 
общественные характеристики полностью соответствуют тому статусу, который 
они, я надеюсь, будут занимать, поэтому прошу всех голосовать за них. 

 
САЙФИТДИНОВ. Больше желающих выступить нет. Голосуем 

раздельно. 
Кто за то, чтобы утвердить членом Общественной палаты Тюменской 

области Гимпелевич Илону Станиславовну, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Кто за то, чтобы утвердить членом Общественной палаты Тюменской 
области Сергея Павловича Шилова, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принято единогласно, давайте похлопаем (аплодисменты). 
Илона Станиславовна и Сергей Павлович, поздравляю вас  

с утверждением членами Общественной палаты Тюменской области и желаю 
плодотворной работы. Выбор Геннадия Николаевича очень верный. 

Вопрос № 3. 
 
 

ОБ ОТЧЕТЕ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА ДЕВЯТЬ 
МЕСЯЦЕВ 2024 ГОДА 

 
 
ВЕЛИЧКО.  Доходы областного бюджета за 9 месяцев 2024 года 

составили 209 млрд 329 млн руб., годовой план выполнен на 75 %. 
Более 200 млрд руб. составили налоговые и неналоговые доходы 

областного бюджета, в структуре которых 69 % занимает налог на прибыль 
организаций, 15 % – НДФЛ. 

Поступления налога на прибыль организаций в областной бюджет  
за 9 месяцев 2024 года составили более 139 млрд руб., или 76,5 % к годовому 
плану. 

Поступления налога на доходы физических лиц составили более  
29 млрд руб., или 66,5 % к утвержденному годовому плану. 

Расходы областного бюджета за 9 месяцев 2024 года профинансированы 
в объеме 227 млрд 457 млн руб. Годовой план выполнен на 65,8 %. 

За 9 месяцев текущего года расходы областного бюджета на 
финансирование соцсферы составили более 151 млрд 960 млн руб., или 76 %  
к плановым назначениям. Доля расходов областного бюджета на соцсферу 
составила за 9 месяцев текущего года 66,8 % от общих расходов областного 
бюджета. 

На реализацию 30 госпрограмм Тюменской области выделено более  
185 млрд, или 81,5 % расходов областного бюджета.  

В целом госпрограммы профинансированы на 68,9 % к плану на год.  
На реализацию национальных проектов Тюменской области за 9 месяцев 

текущего года из областного бюджета направлено более 11 млрд 902 млн руб., 
или 86 % от годового плана. 

В зале присутствует директор Департамента финансов Тюменской 
области Таранов Михаил Валерьевич. 

Предлагается сразу перейти к вопросам. 
Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу проект 

постановления. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Пожалуйста, 
переходим к вопросам. Вопросы к Оксане Александровне и Михаилу 
Валерьевичу Таранову. Вопросов нет.  Желающих выступить также нет. 

Предлагается голосовать. 
Кто за то, чтобы отчет об исполнении областного бюджета за девять 

месяцев 2024 года принять к сведению, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 4. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2444-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен  

в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы группой 
депутатов Тюменской областной Думы. 

В соответствии с федеральными законами № 414-ФЗ и 232-ФЗ, а также 
Уставом Тюменской области законопроектом предлагается внести изменения  
в 25 законов Тюменской области в части внесения корректирующих изменений 
в наименование органов исполнительной и судебной власти. 

На законопроект поступили все положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять в 1-м чтении 
проект закона Тюменской области с учетом результатов лингвистической 
экспертизы и рассмотреть законопроект в ходе заседания Тюменской 
областной Думы во 2-м, окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов, желающих выступить нет. 

Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в первом чтении проект закона Тюменской 

области «О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области»  
и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  2 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  2 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 5. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2442-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 5 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«ОБ УПОЛНОМОЧЕННОМ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, проект закона разработан в связи  

с принятием Федерального закона от 14 октября 2024 года. 
Предлагается внести изменения в ст. 5 Закона Тюменской области  

от 10 июня 2013 года № 44 «Об Уполномоченном по защите прав 
предпринимателей в Тюменской области», определив случаи досрочного 
прекращения полномочий Уполномоченного по защите прав предпринимателей 
в Тюменской области по решению Губернатора Тюменской области, а также  
по согласованию с Уполномоченным при Президенте РФ по защите прав 
предпринимателей. 

Указанные изменения позволят минимизировать период времени  
от наступления события, влекущего за собой досрочное прекращение 
полномочий Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Тюменской 
области до оформления решения о досрочном прекращении указанных 
полномочий, которое даст возможность провести процедуру назначения нового 
Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Тюменской области  
в более короткие сроки. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

На заседании Думы по данному вопросу присутствует Меньщиков Павел 
Михайлович, Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Тюменской 
области, и заместитель директора Департамента инвестиционной политики и 
государственной поддержки предпринимательства Тюменской области 
Горлатов Алексей Сергеевич. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Сергеевич Вершинин, вопрос Ваш. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, я на комитете эту тему поднял и 

сегодня действительно хотел бы продолжить, но я считаю, что на комитете, 
когда мы такие темы рассматриваем, все-таки хотелось бы услышать позицию 
самого уполномоченного. Мы с большим уважением относимся к институту 



9 

 

наших уполномоченных, лично к Павлу Михайловичу, поэтому на комитете этот 
вопрос задать не удалось. 

Павел Михайлович, у Вас-то как бы какова позиция, нет ли возражений 
по принятию данного законопроекта? 

 
МЕНЬЩИКОВ. Добрый день, уважаемые коллеги! Возражений нет, мы    

с коллегами в процессе проработки, разработки законопроекта обсуждали его и 
с комитетом, и с Главным правовым управлением, поэтому дублирует 
положения федерального законодательства, никаких новых положений  
в региональный закон не вносится, поэтому возражений нет. 

 
САЙФИТДИНОВ. Выступить желает Галина Александровна, пожалуйста. 

 
РЕЗЯПОВА. Уважаемые коллеги, мы приводим наше законодательство  

в соответствие с федеральным, поэтому что-то тут рассуждать очень долго мы 
не можем, и принимается в связи с тем, что есть федеральный закон, мы 
должны ему соответствовать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Больше вопросов нет, желающих выступить также нет. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статью 5 Закона Тюменской области  
«Об Уполномоченном по защите прав предпринимателей в Тюменской 
области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, 
прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 6. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ С АО «ДОМ.РФ» 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, регион активно сотрудничает  

с акционерным обществом «ДОМ.РФ» и его дочерними обществами в развитии 
жилищного строительства. 

Для жилищного строительства и комплексного освоения территорий 
передано более 558 га. На этих землях уже возведены современные жилые 
комплексы, соответствующие высоким стандартам комфорта, экологичности, 
энергоэффективности – это «Краснолесье», «Эклипт», «Колумб», 
«Никольский», «Ново-Комарово» и другие. 

Для поддержки многодетных семей в Тюменской области нашему 
региону переданы участки площадью более 696 га.  

По данным «ДОМ.РФ», Тюменская область – лидер по передаче 
федеральных земель многодетным семьям. За счет данных площадей 
сформировано 3 695 земельных участков для индивидуального жилищного 
строительства. 

Правительством региона осуществляется работа по оснащению 
земельных участков инфраструктурой. По всем территориям разработаны 
дорожные карты, обеспечены линиями электро- и газоснабжения и 
возможностью подключения к ним.  

Дорогами со щебеночным покрытием обеспечены участки в с. Гусево и 
пос. Московском. Более 512 млн руб. выделено на прокладку дорог на 
площадках для индивидуального жилищного строительства в Тюменском 
районе в 2024 и 2025 годах. Дороги с твердым покрытием будут построены  
в д. Падерина и пос. Московском. 

Вовлеченные территории позволят увеличить темпы ввода жилья  
в регионе. Напомню, Тюменская область занимает 2-е место по вводу жилья на 
душу населения среди российских регионов. 

Сотрудничество областного Правительства с корпорацией «ДОМ.РФ» 
расширяется. В июне 24-го года были подписаны еще два новых соглашения  
о дальнейшем развитии строительства арендного жилья в Тюменской области 
и развитии энергоэффективного строительства в регионе. 

Уважаемые коллеги, по данному вопросу на заседании Думы 
присутствуют: Шустов Сергей Викторович, заместитель Губернатора Тюменской 
области; Киселев Валерий Сергеевич, и.о. начальника Главного управления 
строительства Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Глеб Александрович Трубин, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
ТРУБИН. Хотелось бы, конечно, задать вопросы представителям 

«ДОМ.РФ», тоже раз с ними мы взаимодействуем, наверно, есть у них 
представители в Тюменской области, но если нет, тогда нашему ГУСу. 

Вопрос следующий: «ДОМ.РФ» объявил о запуске госпрограммы для тех, 
кто инвестирует в восстановление объектов культурного наследия и 
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кредитование инвестиционных проектов со ставкой 7 %, при нынешней ставке 
это очень выгодное, интересное условие, но в этот пилот вошли лишь 
несколько регионов.  

Попала ли Тюменская область под этот проект, чтобы можно было 
инвестировать в объекты культурного наследия всего лишь под 7 %? Спасибо. 

 
ШУСТОВ. Добрый день, уважаемые депутаты! Уважаемый Глеб 

Александрович, спасибо за вопрос.  
Мы действительно занимаемся как раз сейчас этим направлением с тем, 

чтобы и здесь мы за счет той поддержки, которую «ДОМ.РФ» сейчас новую, так 
сказать, ввел, мы тоже приступили и выполнили реставрацию некоторых 
культурных объектов.  

Поэтому сейчас мы с «ДОМ.РФ» отрабатываем этот вопрос, потому что 
там, для того чтобы приступить к реставрации, нужна, конечно же, 
разработанная научно-проектная документация на реставрацию этого объекта, 
поэтому сейчас мы плотно этим вопросом занимаемся. Надеюсь, что  
в 25-м году мы поучаствуем и в этой тоже программе. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич Левченко, пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. К Сергею Викторовичу вопрос. Сергей Викторович, а сейчас 

у нас «ДОМ.РФ» работает с нашими застройщиками также по этой процентной 
ставке, которая у нас установлена ЦБ, или есть там какие-то льготные у них 
программы именно под жилую застройку? 

 
ШУСТОВ. Если говорить про участие «ДОМ.РФ» в нашем жилищном 

строительстве, то порядка 30 % тех счетов эскроу тех кредитов, которые 
выдаются банками, это осуществляет «ДОМ.РФ». 

Если говорить про минимальные ставки, то у нас с вами есть 
инфраструктурное меню, которым мы пользуемся, и по этому 
инфраструктурному меню у нас два проекта – это проект на 50 га,  
мкр. «Домашний» так называемый, в районе Плеханово, это еще один проект 
на 109 га большой – это в районе Московского тракта.  

Так вот, там это инфраструктурное меню мы взяли под 
инфраструктурные облигации, и там процент от 3,5 до 4 % годовых, выдается 
заём на строительство инженерных сетей – это вода, электричество, 
канализация, на строительство дорог. 

Поэтому здесь вот по такой сниженной ставке мы работаем с «ДОМ.РФ». 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Глеб Александрович, пожалуйста, вопрос. 
 
ТРУБИН. Спасибо. Опять у меня вопрос к «ДОМ.РФ», но, видимо, 

будет отвечать господин Шустов. 
Мы видим, какой большой объем строительства и все больше и больше 

новых домов, микрорайонов, жилых комплексов строится. Видим, что ситуация 
сегодня в нашей стране непростая и вообще экономика может перейти немного 
на другие рельсы. 

В связи с этим, есть у «ДОМ.РФ» такая аналитика и такие риски, которые 
она видит, что может случиться определенная ситуация, что жилье перестанут 
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покупать, тем более при такой ставке, которая сегодня, 25 % базовая, а ипотеку 
люди вообще не могут взять, взять-то они ее могут, как ее выплачивать  
под 30 – 40 %? 

Существуют ли риски, может быть, банкротств наших застройщиков, 
может, какие-то другие риски, поэтому видит ли «ДОМ.РФ» тот предельный 
объем рынка, который необходимо строить, и, возможно, даже сокращать 
объемы строительства необходимо? 

 
ШУСТОВ. Пока о сокращении объемов строительства речи не идет.  

То, что касается земель «ДОМ.РФ», у нас их порядка 1,5 тыс. га, не считая тех 
земель, которые под площадки под многодетных, и на них порядка 3,5 млн  
кв метров жилья мы должны построить, но сегодня построено уже порядка  
1,5 млн кв метров жилья. 

Пока темпы мы не снижаем, застройщики, которые у нас занимаются 
строительством жилья. 

То, что касается получения разрешения на строительство, то хочу 
сказать, что в этом году мы получили разрешение на строительство не меньше, 
чем это было в 2023 году, порядка 1 млн 200 тыс. кв метров жилья получено 
разрешение на строительство, объекты строятся. 

Да, ситуация тяжелая, напряженная, но вместе с «ДОМ.РФ» 
отрабатываем еще и другие возможные варианты оказания содействия 
застройщикам, с тем чтобы стройки не встали и жилье нашими гражданами 
приобреталось. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Роман Сергеевич, Ваш вопрос. 
 
ЧУЙКО. Сергей Викторович, короткий вопрос. Можно ли эти облигации 

«ДОМ.РФ» использовать, и планируете ли вы, если это возможно, для 
строительства инфраструктуры, для участков, которые выделяются под ИЖС 
для многодетных семей, вот комплексного развития в Тюмени, в Тобольске  
и в других районах? Спасибо. 

И в какой перспективе, если вы планируете их привлекать, это возможно, 
временно й? 

 
ШУСТОВ. То, что касается инфраструктурных облигаций, их,  

к сожалению, пока больше «ДОМ.РФ» не принимает дополнительные заявки на 
участие в этой программе. Вот надеюсь, что в 2026 году эта программа 
продолжится, пока, так сказать, из-за дефицита, лимита финансирования  
у Банка ДОМ.РФ инфраструктурные облигации, пока больше новых объектов 
как бы не принимают. 

То, что касается возможности использования средств инфраструктурных 
облигаций на строительство объектов социальной сферы, да, такая 
возможность есть, но в тех подписанных соглашениях, которые у нас есть, 
кстати, по 51 гектару, то в обязанности застройщика вменено строительство 
сетей и дорог, и на это он получает инфраструктурный заём.  

В обязанности Правительства области вменено строительство 
социального объекта, чем мы сейчас и занимаемся. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Сергей Викторович. Обсуждение завершено. 
Голосуем. 

Кто за то, чтобы выше обсужденную информацию Правительства 
принять к сведению с рядом рекомендаций в адрес Правительства, прошу 
голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕГЛАМЕНТ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

 
 
СОКОЛОВА. Вопрос о внесении изменений в Регламент Тюменской 

областной Думы. Проект постановления Тюменской областной Думы внесен 
комитетом по госстроительству и местному самоуправлению. 

Проектом постановления предлагается внести изменения в ряд статей 
Регламента Тюменской областной Думы в части корректировки наименования 
исполнительных органов госвласти Тюменской области в связи с изменением 
федерального законодательства. 

Также проектом постановления предлагается скорректировать 
процедурные моменты проведения заседаний Тюменской областной Думы. 

На проект постановления поступили положительные заключения 
правового управления, управления по экономике и финансам Тюменской 
областной Думы и Правительства Тюменской области. 

Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять 
постановление Тюменской областной Думы «О внесении изменений  
в Регламент Тюменской областной Думы». 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет, желающих выступить также 

нет. 
Кто за то, чтобы внести изменения в приложение к постановлению  

«О Регламенте Тюменской областной Думы», прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 8. 
 
 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 23.03.2023 № 668 «О ФОРМЕ ОБОБЩЕННОЙ ИНФОРМАЦИИ  
ОБ ИСПОЛНЕНИИ (НЕНАДЛЕЖАЩЕМ ИСПОЛНЕНИИ) ДЕПУТАТАМИ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОБЯЗАННОСТИ ПРЕДСТАВИТЬ 

СВЕДЕНИЯ О ДОХОДАХ, РАСХОДАХ, ОБ ИМУЩЕСТВЕ  
И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕРА» 

 
 
ЧЕПАЙКИН. Уважаемые депутаты, проект постановления подготовлен  

в соответствии с положениями антикоррупционного законодательства и  
с учетом правоприменительной практики комиссии. 

Предлагается внести изменения в постановление областной Думы № 668 
от 23 марта 23-го года в части дополнения обобщенной информации 
категорией «Информация о численности депутатов областной Думы, 
осуществляющих свои полномочия без отрыва от основной деятельности, т.е. 
на непостоянной основе, представивших сведения о доходах и расходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного характера, в случае совершения 
сделок, предусмотренных частью 1 статьи 3 Федерального закона № 230-ФЗ  
«О контроле за соответствием расходов лиц, замещающих государственные 
должности, и иных лиц их доходам в отчетном периоде», т.е. сведения  
о расходах. 

На проект поступили положительные заключения правового управления, 
управления по экономике и финансам Тюменской областной Думы. Прошу 
поддержать проект постановления областной Думы. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов к докладчику нет, желающих выступить 

также нет. 
Кто за то, чтобы внести изменения в приложение к вышеназванному 

постановлению, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 9. 
 
 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ОТ 14.12.2023 № 958 «О ПЛАНЕ РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ НА 2024 ГОД» 

 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Коллеги, в соответствии  

с поступившим предложением Государственной инспекции труда по Тюменской 
области о переносе сроков заслушивания отчета по результатам ее 
деятельности предлагается внести соответствующие изменения в план работы 
областной Думы на текущий год, исключив этот пункт об отчете о деятельности 
инспекции труда, при этом комитет по соцполитике с контроля этот вопрос не 
снимает, и рассмотрение вопроса будет включено в план работы комитета и 
областной Думы на следующий год. 

Прошу поддержать решение комитета и принять постановление по 
данному вопросу. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет. Желает выступить Сысоев 

Владимир Владимирович, пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, добрый день! Мы с вами регулярно, очень системно 

подходим к формированию плана работы на текущий год, сейчас мы вносим 
изменения, то, что мы делаем постоянно. 

Хочу сказать, что, наверно, в этом вопросе нужно активней вовлекать  
в эту работу наши с вами общественные организации, Общественную палату.  

8 декабря состоялось очень важное мероприятие в целом и в России, и в 
Белоруссии – 25-летие со дня подписания договора о создании Союзного 
государства. 

У нас с вами на высшем уровне собрались главы государств, 
председатели высших, верховных палат, сенаторы, Госдума, и, наверно, такие 
мероприятия мы должны проводить с вами и в Тюменской областной Думе, 
поэтому просил бы, наверно, комитеты, когда мы формируем планы работы, 
смотреть не только события, значимые для Тюменской области, но в том числе 
значимые и для Тюменской области, и для России, и в том числе для Союзного 
государства.  

Это наш братский народ, у нас с вами с 2009 года, и сегодня 
присутствует в зале Почетный генеральный консул Республики Беларусь РФ 
Владимир Федорович Шугля, поэтому спасибо ему, что он посещает заседание 
Тюменской областной Думы. 

Я надеюсь, что вот такие моменты мы должны постоянно учитывать  
с вами в работе. 

Это сегодня наш с вами буфер от стран НАТО, это наше Союзное 
государство и братский народ, поэтому мы должны активно это 
пропагандировать и рассказывать здесь, в том числе в стенах Тюменской 
областной Думы. 

Еще вопрос по сути сегодняшнего рассмотрения, вот по какой причине 
мы сегодня снимаем, вносим изменения в план? Вот 27 мая расторгнут 
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контракт служебный с руководителем Гострудинспекции Зарубиным, вот 
причина, почему снимаем. А что, временно исполняющий обязанности  
не в состоянии отчитаться о работе?  

У нас что, вопросы, которые находятся в ведении инспекции по труду, 
они какие-то маленькие, мелкие? У нас что, все нормально с травматизмом  
в области, с производственной безопасностью, с вопросами миграционной 
политики, с квотами? Конечно, нет, есть вопросы. 

А где гарантия того, что в следующем году мы не получим опять такое же 
письмо? По моей практике вот инспекция по труду очень часто находится 
вообще, так сказать, без постоянного руководителя, это очень часто врио.  
И помните те процедуры, которые пришлось пройти господину Зарубину перед 
тем, как его назначили.  

Тем более сейчас, ни для кого не секрет, предстоит 10-процентное 
сокращение в территориальных [органах] федеральных органов власти. Что 
теперь в федеральных органах власти будет причина, что некому отчеты будет 
нам готовить? Поэтому в данной формулировке мы не можем поддержать, по 
крайней мере депутаты фракции ЛДПР не поддержат данные изменения в наш 
план работы. 

Я считаю, что если руководители есть, даже врио, они должны приходить 
и отчитываться, иначе это происходит так странно, 27 мая контракт истек,  
а только 22 августа мы получаем письмо и только в декабре мы исключаем из 
плана работы, наверно, такие, на мой взгляд, моменты недопустимы в нашей  
с вами совместной работе. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Больше желающих 

выступить нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы внести изменение в приложение к постановлению  

«О Плане работы Тюменской областной Думы на 2024 год», прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 
 

 
О ПЛАНЕ РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2025 ГОД 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Традиционно в конце каждого года постановлением 

Думы утверждается план работы на предстоящий год. 
При подготовке проекта плана были обобщены предложения депутатов, 

комитетов, постоянной комиссии, депутатских фракций и руководителя 
аппарата Думы. 

Проект плана был согласован с Правительством Тюменской области и 
главным федеральным инспектором по Тюменской области, рассмотрен 
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комитетами и постоянной комиссией, а также Советом областной Думы, 
который и вносит данный проект постановления. 

К проекту плана Советом Думы было дополнительно внесено 
предложение перенести дату проведения 36-го заседания Тюменской 
областной Думы с 13 февраля на 20 февраля 2025 года. 

Есть ли вопросы и предложения к проекту постановления и плану 
работы? Кто желает высказаться? Желающих нет, тогда голосуем. 

Кто за то, чтобы утвердить план работы Тюменской областной Думы на 
2025 год с учетом изменения даты проведения февральского заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 
 

 
О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ ЛАУРЕАТА ОБЛАСТНОЙ ПРЕМИИ  

ИМЕНИ В.И. МУРАВЛЕНКО В 2024 ГОДУ 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, комитет предлагает одобрить  

38 кандидатур, представленных для присвоения звания лауреата областной 
премии имени Муравленко в 2024 году. 

Напомню, что премия учреждена в конце 1998 года. Согласованные 
списки кандидатов представлены Правительством Тюменской области.  

На заседании Думы по данному вопросу присутствует Князев Юрий 
Иванович, президент Тюменского областного фонда имени Муравленко. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Вопросов нет, 

желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы присвоить звание лауреата областной премии имени 

Виктора Ивановича Муравленко всем соискателям (всего 36 человек  
и 2 коллектива), прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 12. 
 

 
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 
- АМЫШЕВА ПЕТРА ПЕТРОВИЧА 
- ЗАНИНА ДМИТРИЯ ЕВГЕНЬЕВИЧА 
- МУСИНОЙ ЕЛЕНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ЩЕГОЛЕВОЙ ОКСАНЫ ВАЛЕРЬЕВНЫ 
- ДЬЯЧКОВА АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- НИКИТИНА МИХАИЛА АНАТОЛЬЕВИЧА 
- ПОНОМАРЕВОЙ ОЛЬГИ ВИКТОРОВНЫ 
- АХМИНЕЕВОЙ ТАТЬЯНЫ ЮРЬЕВНЫ 
- ЕКИМОВА ПЕТРА ВЯЧЕСЛАВОВИЧА 
- НАСИБУЛЛИНОЙ МАРИНЫ ОЛЕГОВНЫ 
- ВЕРХОЛАНЦЕВОЙ ЛЮБОВИ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ЛЮТОВА ДМИТРИЯ БОРИСОВИЧА 
- НАЗАРОВОЙ ЛЮДМИЛЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- НЕЧАЕВОЙ ЛЮБОВИ СЕРГЕЕВНЫ 
- БЫКОВА СЕРГЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ГОЛОВКО ЕЛЕНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- КЕМЕН ЛЮБОВИ МИХАЙЛОВНЫ 
- МАЛЕЕВА ДМИТРИЯ ОЛЕГОВИЧА 
- МИТРЮШКИНА ЛЕОНИДА ВАЛЕРЬЕВИЧА 
- АРУТЮНЯН ЛУСИНЕ АМАЗАСПОВНЫ 
- БАБАЕВОЙ АСИЯТ АЛИДАРОВНЫ 
- ПИМШИНОЙ ЛАРИСЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ПИСАРЕВСКОЙ АННЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ХАРЛАМОВА АЛЕКСЕЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- КОЗАЧЕНКО НАТАЛЬИ ФЕДОРОВНЫ 
- МАКАРЕВИЧ СВЕТЛАНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- САВЕНКО ЕКАТЕРИНЫ ИВАНОВНЫ 
- ТКАЧЕНКО АЛЕКСАНДРА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ФАЗЫЛОВОЙ ЗУЛЕЙХИ АБДУЛЛОВНЫ 
- ГАЛИУЛЛИНОЙ РАУЗЫ АБДУЛАЛИМОВНЫ 
- ЛЕВЕНСКИХ ТАТЬЯНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ПЫРЫСЕВОЙ ТАМАРЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ГРЕЧИШНИКОВОЙ НАДЕЖДЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ГРАНКИНА НИКОЛАЯ СЕРГЕЕВИЧА 
- ШЛАПАКОВОЙ ВЕРЫ ГЕРМАНОВНЫ 
- АГАПОВОЙ ИРИНЫ ЮРЬЕВНЫ 
- ЗУЙКОВА ЕВГЕНИЯ ГЕННАДЬЕВИЧА 
- ИЛЬИНОЙ ОКСАНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- МАЙДАНОВОЙ АНЖЕЛИКИ СТЕПАНОВНЫ 
- МАЙЗЕНГЕЛЬТЕРА ОТТО ВОЛЬДЕМАРОВИЧА 
- СТЕПАНОВОЙ ЕЛЕНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
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САЙФИТДИНОВ. Коллеги, рассматриваем вопрос традиционно. Есть ли 
замечания по предложенным кандидатурам? Замечаний нет. Тогда голосуем 
списком. 

Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры (всего 41 человек) 
наградить Почетной грамотой Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Сейчас, коллеги, хотел бы довести до вашего сведения информацию  

о результатах деятельности Тюменской областной Думы за 2024 год. 
Уважаемые коллеги, в завершение нашего декабрьского заседания хочу 

подвести основные итоги [работы] Тюменской областной Думы в 2024 году. 
Подробная информация вам уже представлена, поэтому я кратко 

обозначу основные тенденции нашей работы в уходящем году. 
Он был ознаменован рядом важных событий в политической жизни 

нашей страны. 
В марте состоялись выборы Президента России, и наш национальный 

лидер Владимир Владимирович Путин одержал убедительную победу, за него 
проголосовало почти 88 % россиян – это самый высокий результат за все его 
выборные кампании и свидетельство поддержки граждан госполитики нашей 
страны. 

Как вы знаете, сегодня в 12 часов по московскому времени глава 
государства в прямом эфире ответит на вопросы жителей нашей страны  
и журналистов. 

Владимир Владимирович подведет итоги уходящего года, а нам надо 
оперативно взять в работу задачи, которые обозначит наш Президент. 

Возвращаясь к жизни региона, отмечу, что важным политическим 
событием 2024 года для нашей большой Тюменской области стало избрание 
нашего земляка Руслана Николаевича Кухарука Губернатором ХМАО – Югры. 
Это придало новый импульс отношениям между нашими регионами, в основе 
которых – общая история и понимание важности консолидированного 
сотрудничества. 

Создание эффективной законодательной базы, направленной на 
социально-экономическое развитие региона и повышение качества жизни 
тюменцев, – главная задача Тюменской областной Думы. 

В уходящем году мы приняли 94 закона Тюменской области, из них 
большая часть является социально ориентированными законами. 

В качестве законодательной инициативы Тюменская областная Дума 
внесла на рассмотрение Госдумы 4 проекта федеральных законов, а также был 
рассмотрен 31 проект федеральных законов. 

В тесном конструктивном взаимодействии областная Дума работала  
с Правительством Тюменской области во главе с Губернатором Александром 
Моором. 
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Именно на заседании регионального парламента было представлено 
Послание Губернатора о положении дел в области и перспективах ее развития, 
отчет о деятельности Правительства Тюменской области мы тоже обсуждали и 
принимали в этом зале. 

И я благодарю Александра Викторовича за плодотворное сотрудничество 
(аплодисменты). 

Особое место в деятельности Думы занимает работа с бюджетом 
Тюменской области, он формировался в непростых условиях, тем не менее это 
бюджет развития, сохраняющий свою социальную направленность, 2/3 объема 
областного бюджета в 2025 году будет направлено на финансирование 
соцсферы. 

Устойчивость и сбалансированность бюджета позволили сохранить все 
преференции, налоговые льготы предприятиям и малому бизнесу. 

Работа с обращениями граждан, помощь людям в решении насущных 
вопросов остается важнейшим направлением деятельности Тюменской 
областной Думы. 

В уходящем году депутатами рассмотрено 6,5 тыс. обращений граждан и 
организаций. Ни одно из них не осталось без ответа. 

Очень часто в ходе такого общения рождаются предложения, которые 
могут быть использованы при разработке законодательных инициатив. 

Оперативное реагирование на текущие события в жизни региона, 
своевременное принятие законов, отвечающих требованиям времени, – 
приоритет нашей законодательной деятельности. 

Весенний паводок стал серьезным испытанием для наших земляков. 
Свыше 2 млрд руб. было направлено на выплаты гражданам, чьи дома 
пострадали от стихии, на восстановление дорог, мостов и гидротехнических 
сооружений. 

В бюджет области оперативно были внесены необходимые изменения, 
были законодательно урегулированы и земельные вопросы, возникшие  
в условиях затопления территорий.  

Серьезное внимание в уходящем году мы уделяли межпарламентскому 
сотрудничеству и взаимодействию с представительными органами 
муниципальных образований. 

Актуальные вопросы развития территорий поднимались на заседаниях 
Совета Законодателей Тюменской области, ХМАО – Югры и ЯНАО.  

Велась работа в рамках Совета представительных органов 
муниципальных образований Тюменской области. В практику работы областной 
Думы вошло заслушивание глав муниципалитетов о деятельности органов 
местного самоуправления.  

В планах на следующий год – рассмотрение информации главы Ишима  
и города Ялуторовска.  

Поддержка участников СВО и их семей, помощь жителям наших регионов 
– один из приоритетов работы Тюменской областной Думы.  

В регионе действует соответствующая нормативная база, включающая 
помимо финансовых выплат целый комплекс мер поддержки этой категории 
граждан. 

Год назад мы создали волонтерский центр «От сердца к сердцу», где 
сотрудники областной Думы, Счетной палаты в свободное от работы время 
плетут сети,  изготавливают армейские души и все необходимое для бойцов и 
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медиков. Мы отправили уже 6 гуманитарных грузов в зону СВО. В начале  
25-го года планируем отправить 7-й. 

Под нашим патронажем находится специальный медицинский отряд  
в прифронтовой зоне.  

Мы помогаем жителям новых регионов. Депутаты выезжают в наш 
подшефный Краснодонский район, участвуют в восстановлении объектов 
социальной инфраструктуры, работают в составе гуманитарных миссий. 

Хочу поблагодарить всех вас, уважаемые коллеги, за активность  
и неравнодушие. 

Уходящий год в Тюменской области был богат на юбилейные даты,  
80 лет исполнилось Тюменской области, 30 лет отметила Тюменская областная 
Дума, 20 лет прошло с момента подписания договора между органами 
государственной власти трех наших субъектов. 

В следующий год наша страна отметит важную для всех нас дату –  
80-летие Победы в Великой Отечественной войне. Наш долг поддержать 
участников тех героических событий и продолжить работу по увековечению 
памяти о них. 

Губернатор объявил 2025 год Годом героев Тюменской области. Важно 
сделать так, чтобы подрастающее поколение знало об их подвигах, равнялось 
на них и сохраняло память о них. Благодарю за внимание (аплодисменты). 

Уважаемые коллеги, на основании части 4 статьи 51 Регламента 
областной Думы переходим к выступлениям руководителей, представителей 
депутатских фракций областной Думы по актуальным социально-
экономическим и политическим, и иным вопросам. 

Поступили письменные обращения от трех фракций областной Думы – 
КПРФ, ЛДПР И «ЕДИНАЯ РОССИЯ».  

Пожалуйста, Тамара Николаевна, как всегда, Вы первая. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Самым значимым 

событием в 24-м году для нашей партии стало возвращение памятника 
Владимира Ильича Ленина в г. Тобольск. 10 ноября 24-го года – это новая дата 
появления, через 33 года, главного борца за справедливость. 

Здесь я выражаю благодарность за поддержку Губернатору Тюменской 
области Александру Викторовичу Моору, администрации г. Тобольска, 
депутатам Тобольской городской Думы, бывшему главе администрации 
Тобольска Афанасьеву Максиму Викторовичу. 

Наша фракция не стоит в стороне от дел во благо нашей страны. Мы 
вносим свои предложения в план работы Тюменской областной Думы, выходим 
с законодательными инициативами, вносим предложения в бюджет.  

Мы оказываем материальную поддержку массовому спорту. В Тобольске 
благодаря поддержке наших депутатов занимаются фитнес-аэробикой  
и спортивной аэробикой дети от 3 лет и старше.  

Каждый год проходят праздники – «Весна в кроссовках», 
«Рождественские встречи», а летом на каждой площадке Аптекарского сада 
танцуют и молодые, и люди в возрасте.  

Каждый квартал в Тюмень приезжает депутат Государственной Думы от 
нашей фракции генерал-лейтенант Виктор Иванович Соболев, к которому на 
прием постоянно приходят посетители, и он решает очень многие вопросы 
населения. 
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Депутат Тюменской областной Думы Гальченко Олег Анатольевич 
решает социально значимые задачи на территории ХМАО – Югры: оказана 
помощь Нижневартовской окружной детской больнице, приобретена мебель 
для лицея в г. Нижневартовске; оказана помощь средней школе № 30  
г. Нижневартовска; особое внимание оказывается здравоохранению ХМАО. 

Не остаются без внимания и ветераны Югры. Для развития спорта  
в Тюмени он выделил 600 тыс. руб., суммарно Тюменская область получила  
от депутата Гальченко 2 млн руб. на развитие спорта, культуры и образование. 

Большинство районов области помогают участникам СВО. 
Центральный штаб обкома занимается крупными поставками, мы 

отправляем генераторы, бензопилы, кабель, пластиковые трубы для 
вентиляции. Неделю назад отправили оборудование: 3Д-принтер, лазерный 
станок с программным управлением, магистральный сварочный аппарат для 
оптоволокна и портативную электростанцию с солнечной панелью. 
Оборудование стоимостью 200 тыс. руб. поможет  более эффективно 
уничтожать бронетехнику противника в зоне СВО. 

Поставкой занимаются наши коммунисты, также сотрудничаем  
с военными инженерами «Лампастон» и «Деловыми линиями». Почти во всех 
районах области работают волонтеры, самый большой отряд волонтеров  
в Голышмановском районе, активно работают волонтеры в с. Ути Уватского 
района и в Вагайском районе под руководством Регины Юхневич, депутата 
Тюменской областной Думы, она отправила гуманитарную помощь для детского 
сада в ЛНР. Все отряды делают окопные свечи, плетут сети.  

Волонтерский центр в Аромашевском районе обратился за помощью  
в КПРФ, чтобы приобрести моторы для швейных машинок, на которых они 
изготавливают теплую спецодежду для ребят, коврики, носилки и т.д. 

В сентябре под руководством Регины Юхневич была организована акция 
по сбору овощей для затопленных территорий Вагайского района. 
Голышманово помогли в обеспечении овощами, а житель Тобольского района 
из команды волонтеров передал пострадавшим дойных коз. 

Всего обращений за 2024 год принято 1 020, 434 – у Казанцевой,  
398 – у Юхневич, 160 – у Левченко. В среднем на одного депутата приходится 
255 обращений.  

Уже 10 лет подряд мы выезжаем с новогодними подарками и проводим 
новогодние утренники в населенных пунктах, где есть депутаты от КПРФ. 

Большую помощь оказываем населению из труднодоступных территорий, 
и сейчас мы собираемся ехать в Тобольское заболотье, где еще и болото не 
замерзло. Нам Сергей Викторович пообещал дать на крыльях какую-то технику, 
чтобы нас туда унесли. 

Итак, дорогие друзья, пришло время поздравить вас от имени нашей 
фракции с наступающим Новым годом! От всей души желаю вам и вашим 
близким благополучия, реализации творческих замыслов и профессиональных 
побед. Пусть Новый год принесет вам радость, гармонию и счастье! Мы рады 
работать с вами  и надеемся, что успехи в нашем сотрудничестве 
приумножатся в наступающем году. Счастливого Нового года! Спасибо 
(аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Слово предоставляется Сысоеву Владимиру 

Владимировичу, пожалуйста. 
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СЫСОЕВ. Добрый день, уважаемые коллеги! Хотел начать свое 
выступление с прошедших в декабре заседаний комитетов, на одном из них 
представитель КПРФ предложил запретить Сысоеву выступать. 

Так вот, ЛДПР выступала, выступает и будет выступать. Как говорил 
создатель ЛДПР Жириновский, партий много, все оппозиционные, все 
критикуют правительство, страну, так сказать, а где позитив, а позитива нет, 
позитив только у ЛДПР. 

Уходящий год, Год семьи, начинался хорошо. 23 января 24-го года был 
принят Указ Президента о мерах соцподдержки многодетных семей,  
в соответствии с которым многодетной семьей в России является семья, 
имеющая трех и более детей, статус которой устанавливается бессрочно.  
И этот Указ положил начало позитивных изменений в законодательстве 
Тюменской области, которые были направлены на реальное улучшение жизни 
многодетных семей. Работа фракции ЛДПР по этому вопросу у вас у всех  
на виду. 

В Тюменской области статус многодетных семей также был установлен 
бессрочно, увеличен возраст старшего ребенка в многодетной семье, 
обучающегося в учебном заведении, до 23 лет. 

Приняты в состав семьи мачехи и отчимы, установлен День многодетной 
семьи в Тюменской области, но нужно двигаться дальше, не останавливаться 
на достигнутом. Уровень рождаемости уменьшается в регионе с 2017 года. 

Мы должны применять более эффективные механизмы роста 
рождаемости и идти на масштабные меры, потому что один из основных 
аргументов молодых женщин, отказывающихся рожать детей, – это финансовая 
нестабильность. 

Наша область может себе позволить такие меры поддержки, и мы 
должны войти в тройку первых регионов, установивших студенческий семейный 
капитал. 

Фракцией ЛДПР внесен на рассмотрение Думы проект закона о введении 
дополнительной меры поддержки регионального студенческого семейного 
капитала. Мы предлагаем всем фракциям присоединиться к законопроекту. 

Далее, хотел бы остановиться не на столь оптимистических темах. 
Ключевая ставка ЦБ приближается к 25 %. Под предлогом борьбы с инфляцией 
регулятор окончательно решил россиян возможности покупать жилье, которое 
из-за обесценивания рубля взлетело в области в цене за последние 3 года 
практически на 40 %. 

Ипотека превращается в недоступную роскошь. Большинство семей  
с такими ставками не справятся, а рынок недвижимости на грани заморозки,  
в строительной области ждут проблемы.  

Набиуллина на форуме «Россия зовет!» назвала инфляцию «высокой 
температурой», но метод борьбы, который выбрал ЦБ, больше похож не на 
лечение, а на затягивание удавки, которая в конечном итоге затянется на шее 
банковской системы. 

В результате политики ЦБ граждане теряют жилье, компании замедляют 
развитие, а экономике не хватает стимулов для роста.  

ЛДПР предлагала внести изменения в федеральный закон  
о Центральном банке и закрепить в качестве целей деятельности Банка России 
поддержание баланса между развитием и укреплением банковской системы РФ 
и достижением национальных целей развития. 
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Считаем, что закон, устанавливающий ответственность ЦБ за развитие 
России, должен быть направлен на рассмотрение Государственной Думы. 
Надеюсь, что в этом вопросе ЛДПР услышат, как услышали нас с мигрантами. 

По миграции приведу некоторые цифры. В текущем году количество 
преступлений, связанных с организацией незаконной миграции в стране, 
выросло в 2,8 раза. Фиктивная постановка иностранных граждан на учет – рост 
на 14 %. Факт подделки документов мигрантов – рост на 16 %. 

Мы постоянно говорим, что необходимо занимать жесткую позицию 
относительно мигрантов. Все те, кто приезжают в нашу страну, должны знать 
русский язык, уважать культуру и историю, строго соблюдать законы РФ, 
платить за свое лечение.  

Еще в июне текущего года партия ЛДПР во главе с председателем 
Владимиром Слуцким выступила с законодательной инициативой сделать 
обязательными собеседования на знание русского языка при приеме  
в младшую и среднюю школу, и сегодня, коллеги, такой закон принят. 

С начала года Государственной Думой принято по инициативе депутатов 
14 федеральных законов, направленных на совершенствование миграционной 
политики и борьбу с нелегальной миграцией. В том числе мы добились начала 
сдачи иностранцами биометрических данных и отпечатков пальцев. 
Эксперимент начался с 1 декабря. 

Да, несмотря на трудности, год для всех для нас прошел очень 
продуктивно. И от фракции ЛДПР выражаю благодарность всем коллегам  
в Тюменской областной Думе, в органах исполнительной власти, Губернатору 
Тюменской области за конструктивную, плодотворную работу, направленную на 
благо развития Тюменской области. 

Надеюсь, в 2025 году мы вместе сделаем больше, сделаем лучше, 
сделаем позитивнее. Всех с наступающим Новым годом и Рождеством, всем 
отличного настроения (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Андрей Викторович, пожалуйста. 

 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, дорогие друзья, присутствующие, после 

таких выступлений Тамары Николаевны и Владимира Владимировича мне 
ничего другого не остается, как тоже начать и закончить такими хорошими, 
позитивными словами. 

Тамаре Николаевне проще, у нее немного депутатов, она может  
о каждом сказать, нас 38 во фракции. Мы сегодня на фракции рассматривали 
наш отчет за год, он большой, объемный, он размещен в нашей сети,  
в думской. Я уже поставил и пост о некоторых итогах нашей работы, поэтому 
все желающие смогут прочитать. Я не буду на деталях на этих 
останавливаться, что касается и законодательной деятельности, и обращения 
граждан, и партийных проектов. 

Скажу лишь вот о чем. Как вы все знаете, в субботу был съезд партии 
«Единая Россия», XX съезд партии, на нем выступал Президент Владимир 
Владимирович Путин. В своем выступлении он сказал все основные, 
необходимые слова, что главное для нашей страны и сегодня, что надо делать 
в будущем. Уверен, что все с этим документом ознакомились и будут ему 
следовать. 
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Прежде всего, конечно, обращаю внимание, что бо льшая часть 
выступления Президента была посвящена СВО и, что касается особенно нас, – 
это поддержка участников СВО и их семей. Вот на эту работу нам всем, мы ее 
все ведем, об этом говорил Фуат Ганевич в своем отчете, как в целом 
областная Дума и как наша партии, все ведут, надо эту работу продолжать и 
усиливать.  

Ну и, конечно, важный момент, который не могу не сказать, также было 
сказано, что мы должны сосредоточиться на том, чтобы наиболее 
подготовленных, надо подготавливать наших участников СВО, кто пожелает,  
к дальнейшей государственной и муниципальной службе, в выборных 
участвовать мероприятиях, и мы тоже должны к этому отнестись очень 
серьезно, потому что это требует действительно и повышения у некоторых 
участников и образовательного уровня, и уровня общественно-политической 
подготовки, надо эту работу нам всем вместе вести. 

Тоже хочу всем пожелать крепкого здоровья и успешной деятельности  
в наступающем году! Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, 8 декабря текущего года 

исполнилось 25 лет договору о создании Союзного государства Россия – 
Беларусь. Всех с этим событием хочу поздравить и предоставить слово 
Почетному консулу Республики Беларусь Владимиру Федоровичу Шугле 
(аплодисменты). 

 
ШУГЛЯ. Дорогие друзья, да, действительно, декабрь у нас юбилейный, 

очень ответственный месяц, 25 лет Союзному государству. 
В рамках этого интеграционного объединения надежно обеспечивается 

общая оборона и безопасность двух стран, ну и, естественно, укрепляется 
дружба, повышение благосостояния и уровня [жизни] людей, об этом надо 
всегда помнить, тем более в условиях спецоперации. 

Я бы, учитывая не столько, что я занимаюсь производственной 
деятельностью, но я еще и член Союза писателей России и Белоруссии, хотел 
бы очень коротко, емко, не затрачивая ваше время, прочитать несколько своих 
строк: 

Веют ветры тревожные, у страны время сложное. 
Запад лезет с угрозами, будто собака борзая. 
Бьет по железу железом злобным своим интересом. 
Русь за правду сражается с верою в Бога и на сердце. 
 
И еще несколько строк из своего любимого стихотворения  

«Отчизна, Русь – единая, одна»:  
Раскидистых дубов густые кроны, как руки-ветви тянутся к воде,  
И слышен шелест, говор оживленный листвы в лимонно-желтой красоте, 
А утром вновь молитвенные звоны и расплескался ярый солнцепад,  
Где словно божьи образа, иконы, на синей дымке облака висят.  
О, Беларусь моя, моя мессия, звучит в душе небесная струна,  
Во мне ты вместе навсегда с Россией, Отчизна, Русь – единая, одна.  
 
Спасибо (аплодисменты). 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Федорович. Спасибо, еще раз 
всех поздравляем с этим большим событием, это очень важно сегодня для нас, 
и наше сотрудничество, и наше Союзное государство. 

Уважаемые коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены, все 
выступления прошли. 

Объявляю очередное, тридцать пятое заседание Тюменской областной 
Думы седьмого созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 
 
 


